



AÑO I.

* CON CENSURA ECLESIASTICA *

NÚM. 41.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un año 4'80 Ptas. Seis meses 2'40 Ptas.
 Un trimestre 1'20 Un mes 0'40
 Número suelto, 0'05 cénts. Número atrasado 0'10 cénts.
 En el Extranjero aumentará el importe del franqueo.

Ciudadela (Menorca) martes 21 de Mayo de 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

En la tipografía del Sagrado Corazón de Jesús, calle de José M.^a Quadrado, 40, á donde se dirigirá la correspondencia y demás que se ofrezca.
 No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

ECOS RELIGIOSOS

Miércoles, 22.—Stas. Rita de Casia y Elena, y Santos Casto y Rufino mártir.

Jués, 23.—Nuestra Señora del Milagro y Santos Basilio, Miguel, Desiderio y Epifanio.

Viernes, 24.—San Torcuato y Santa Susana, vírgen.

Miércoles, 22.—Continúa en Nuestra Señora del Rosario la exposición diaria de S. D. M., desde las 7 y media hasta las 8 y media, practicándose en ella el Mes de María.

Continúa por la mañana, el Mes de María en San Francisco y en Nuestra Señora del Carmen; y por la noche en el Sagrado Corazón.

Continúa en María Auxiliadora la novena, predicando el Rdo. D. Jaime Riera, Pbro.

Jués, 23.—Hoy predicará en María Auxiliadora el Rdo. D. José Planells, Pbro.

Viernes, 24.—En María Auxiliadora, á las 10 de la mañana fiesta solemne con sermón que dirá el Rdo. D. Juan Barber, Pbro. A las 8 de la noche continuación de la novena á la Titular, predicando el Rdo. D. José Hernandez, Pbro., Catedrático del Seminario.

En San Agustín, á las 4 de la tarde se practicará el piadoso ejercicio del Via-crucis.

LATROCINIO DE MENDIZABAL

No ha muchos días me encontré en una reunión, donde entre los concurrentes había uno de esos *Utreferits* que hoy por desgracia tanto abundan, y que se figuran saber mucho, solo porque leen algún periódico, sino mal escrito, mal intencionado, cuyos redactores parece se han propuesto hacer comulgar con *ruedas de molino* á sus lectores ignorantes, falsificando la historia y dándoles, como vulgarmente suele decirse, *gato por liebre*.

Pues, ese pretendido sabio, liberal por supuesto hasta los tuétanos, con una verbosidad febril hacía el panegirico de Mendizabal, diciendo de él que era «uno de los

principales patriarcas de la libertad»; y se entusiasmaba exclamando: «¡Ah! si hubiera hoy muchos Mendizabales!» (sic) cuando uno de los presentes le interrumpió:— ¿Quién fué este hombre, de quien hablas con tanto entusiasmo?—
 «Fué una persona muy digna— contestó— fué un verdadero amigo de la humanidad, porque supo apoderarse de los bienes de la Iglesia que repartió entre los pobres».

«¡Mentira!— dije yo.— ¡Mentira! Que robó los bienes de la Iglesia, es un hecho; pero que los distribuyó entre los pobres, es falso, falsísimo».

No quise continuar por no gastar pólvora en salvas, comprendiendo que era del todo imposible convencer á aquella *testa férrea*.

Al instante me ocurrió la idea de borrar unas cuartillas para publicarlas en EL ECO DE CIUDADELA contando con la benevolencia de su amable director.

Y ha venido á evitarme este trabajo una hojita popular que acabo de recibir, titulada EL LATROCINIO DE MENDIZABAL.

Dice así:

«Sabida es y popular la interpretación de los sentimientos expresados en las tres partes del himno de Riego, que son: un *allegro*, un *andantino sostenuto* y un *adagio religioso*. El *allegro* interpreta la alegría incomparable con que los liberales, después del derrocamiento de los frailes celebraron el decreto de Mendizabal, dado en 19 de Febrero de 1836, por el cual se ponian en venta los bienes de las comunidades religiosas. El *andantino sostenuto* significa muy bien la prisa con que corrieron á comprarlos casi por nada y se los metieron en los bolsillos. El *adagio religioso* revela el cosquilleo de la conciencia, y los golpes de pecho que costaron á muchos de ellos aquellas estafalarias compras, hasta que alcanzaron aunque muy tarde, alguna venia del Sumo Pontífice para poderse tranquilizar.

Todo el himno está, pues, inspirado en la obra de Mendizabal, llamada por Menéndez Pelayo *conjunto de lesiones enormísimas e inmenso latrocinio*. Pero el pueblo no sabe aun todo lo que hay en ella, y ya es tiempo de que lo sepa.

1.º ¿Qué bienes eran los que vendió Mendizabal? Los que poseía la Iglesia con los mejores derechos de propiedad, los que conservaba sin injuria de nadie, los que empleaba para su sustento y lo demás que le parecía bien, como emplea cada uno lo que es suyo. Con ellos atendía la Iglesia española á los gastos de culto y clero, sin recibir (por supuesto) un solo maravedí del Estado; antes bien ayudaba al Estado pagándole una grandísima contribución de más de 60 por 100; daba pensiones á 6 universidades y á muchísimos colegios para que la enseñanza fuese enteramente gratuita; sostenía 101 establecimientos de Beneficencia y 2,166 hospitales; repartía numerosas dotes y socorría á innumerables huérfanos, viudas y obreros sin trabajo. ¿Que te parece amado lector? ¿podían estar mejor empleados aquellos bienes?

2.º Pues ¿por qué se los quitó Mendizabal? ¿Sería (como dicen los liberales) para desamortizarlos, es decir, para sacarlos de manos muertas, y pasarlos á manos vivas que los hiciesen lucrar mas en beneficio de la patria? Ojala que lo hubiese hecho para eso! Porque, aunque fuese un robo, al menos hubiera sido un robo provechoso á la nación. Pero no fue este el intento de Mendizabal. Pues ¿qual pudo ser? El que él mismo notificó descaradamente en el preámbulo de su infame decreto, por estas palabras: «No se trata, dice, de una especulación mercantil, ni de una operación de crédito, sino de crear en España una numerosa familia de propietarios, cuyos goces y existencias se apoyen principalmente en el triunfo completo de las actuales instituciones.» Como

si dijera (hablando más claro): No trato de reponer el erario público, ni de aumentar el crédito del Estado, ni mucho menos de sacar de apuros al pueblo trabajador, sino de enriquecer á muchos liberales, y atraer á muchos otros al partido liberal, para que sea un partido más numeroso y fuerte que hasta ahora.

Por esta causa aquellos bienes de la Iglesia no se vendieron, sino que más bien se regalaron. Liberal hubo que compró toda la posesión de un gran monasterio con sólo el dinero que sacó de las tejas de la iglesia.

(Concluirá.)

ECOS DE LAS BALEARES

DE CIUDADELA

Con motivo de haber sido elegidos en las últimas elecciones diez y seis Diputados carlistas y cuatro integristas, la prensa liberal trina de coraje en vista del aumento que la minoría católica va á tener en el Parlamento español, verdad es, que jamás, desde los días de las famosas Constituyentes, había sido tan numeroso, como ahora va á serlo, la representación de las fuerzas netamente católicas del país en la Cámara popular.

Se atribuye equivocadamente ese ruidoso avance de los elementos católicos á la protección dispensada por el actual Gobierno á los elementos triunfantes.

A lo sumo podría admitirse que el Gobierno, convencido de que el estado de la opinión pública en aquellos distritos hacía imposible la violencia ministerial, pudo haber observado una relativa sinceridad en dichos distritos ganados por los diputados netamente católicos.

Pero la razón hay que buscarla en otra parte y todo el que libra de apasionamientos y prejuicios quiera descubrir la que es la verdadera madre del cordero, la hallará de seguro en los antecedentes históricos de la lucha electoral.

Hé aquí la causa de ese avance que señalan, con mucho acierto,

los pensadores imparciales que ponen el dedo muy bien sobre la llaga:

«Los fieros radicalismos y sectarios desplantados de las diferentes situaciones liberales que precedieron al advenimiento de los conservadores al poder, produjeron en la gran masa de los católicos españoles el efecto de un despertador enérgico, de un revulsivo poderoso, que advirtió a los cándidos, a los indiferentes y perezosos la existencia positiva y real de un peligro que ellos habían considerado siempre como fantástico ó en todo caso, como muy remoto ó improbable.

Aquel audacísimo decreto del conde de Romanones sobre el matrimonio civil y aquel no menos audaz proyecto de ley sobre asociaciones religiosas presentado á la deliberación del Parlamento y puesto en vías de aprobación, fueron dos terribles latigazos descargados á la conciencia nacional, que al sentirse herida, no pudo menos de elevar el grito de su indignación y airada protesta.

Salieron entonces de su retraimiento gentes que nunca se habían preocupado de las cosas políticas. Elementos hasta entonces alejados del campo de la lucha comprendieron la gravísima imprudencia de vivir cómodamente retirados en sus templos y sus hogares. Diéronse cita en la vía pública todos los que unidos en la misma fe y pertenecientes á la misma iglesia sintieron conmovidas las fibras más íntimas y delicadas de sus corazones ante lo brutal del ataque y lo cínico del agravio, y al hallarse todos juntos y reconocerse como hermanos vieron que eran los mas, y que de su esfuerzo y buena voluntad dependía únicamente el verse libres de odiosas tiranías y despóticas imposiciones oficiales.

Y se apresuraron á la batalla, y el éxito ha coronado sus cálculos y esperanzas; demostrando á España entera que el día en que, debidamente unidos y organizados, los católicos nos lancemos á la reconquista de la patria por el triunfo del ideal religioso, habrá cesado enteramente entre nosotros el cacicato del sectarismo, de la impiedad y de la política rastrea que tantos daños ha causado y sigue causando á la nación.»

Lo más sensible fué, como dijo muy acertadamente persona autorizada, que el partido liberal cayera del poder tan pronto, porque si hubiera durado algún tiempo más en el poder, se hundía para siempre envuelto entre las mismas ruinas que el mismo se había labrado con sus desaciertos gubernamentales.

Entonces si hubiese tenido tiempo para avanzar más con sus osadías, no solo llevaban los católicos veinte Diputados al Congreso, sino que aun muchos más, debido á las torpes y descaradas provocaciones de unos pocos afrancesados, que debieron olvidar que se las habían con los descendientes de los héroes del Bruch y Bailen. No creían, al parecer, que aún en España hay bisoños guerrilleros que convertidos instantáneamente en intrépidos defensores de su patria, saben hacer retroceder más allá de los Pirineos, al nuevo intruso aunque venga ceñido con el laurel de mil conquististas.

Pues eso se ha visto y eso mis-

mo se verá, siempre que se presenten casos análogos.

Ojalá sirva lo sucedido de lección para el porvenir y abra los ojos á los audaces políticos, para que comprendan que no impunemente se hace burla y escarnio de lo más sagrado y venerado por el verdadero pueblo español.

Nuestro querido amigo y suscriptor Rvdo. D. Matias Capó, Presbítero, Teniente Cura de Trenque Lauquen, en la República Argentina, provincia de la Plata, ha tenido la gran satisfacción de abrazar á sus señores Padres y hermanas que desde esta ciudad se dirigieron á aquella lejana región para vivir juntos. En la narración que dicho Sr. Capó hace á un amigo nuestro de la llegada de sus Padres, hay un detalle que reviste la entrevista del hijo con su familia, con un rasgo ó nota muy interesante y sumamente conmovedor. Era el Juéves Santo, á las ocho de la mañana, hora en que esperaba el señor Capó la llegada de sus Padres para abrazarlos. Dió la casualidad que el tren retrasó y en vez de llegar á las ocho, como de ordinario, llegó á las nueve y media, hora en que nuestro amigo, en cumplimiento de sus deberes parroquiales, cantaba ya la Santa Misa y los oficios del día. Al volverse el celebrante al pueblo para decir el primer *Dominus vobiscum*, vió al pié del altar arrodillados á sus Padres y demás familia, recibiendo el saludo del hijo con las palabras *el Señor sea con vosotros*. Es de suponer cuan grande debió ser la emoción que en aquel instante se apoderó de todos, al verse sin poder sus corazones desahogar en delirante explosión la alegría y la satisfacción que entonces sentían, después de algunos años de separación.

Nos congratulamos con el Sr. Capó, por la alegría que le cabe de vivir en unión de sus señores Padres y demás familia, deseando que la suerte les sea muy próspera á todos.

El sábado próximo pasado salió de esta para Mahón, con objeto de embaucarse para el Continente, el R. D. Manuel Hermida, Pbro. Silesiano, después de corta estancia entre nosotros.

Para gobierno y satisfacción de los peregrinos menorquines que han tomado parte en la Peregrinación el Santuario del Pilar de Zaragoza copiamos á continuación el telegrama que el Sr. Delegado Diocesano ha recibido de la Dirección de la Peregrinación, concebido en los términos siguientes:

Madrid, 16.—14'43.

TALTAVULL.—Mahón.

Recibidos documentos en orden perfecto y letra importante limonas recogidas. Éxito admirable, grandioso. Mil gracias.

Enhorabuena privilegiada Diócesis Menorca.

Por la Comisión efectiva,

RAFAEL MORENO Y GIL DE BORJA.

Con el esplendor y solemnidad que forman el caracter distintivo de las funciones de esta Santa Iglesia Catedral, celebróse en las últi-

mas Pascuas de Pentecostés el tradicional triduo de Cuarenta-Horas, que, en conmemoración de la venida del Espíritu Santo y fundación de la Iglesia Católica, anualmente se verifican en el referido templo Catedral.

Todos los actos revistieron la magnificencia del culto divino.

Los diversos oradores Reverendos Dr. D. Gabriel Vila, D. Juan Mascaró, Dr. D. Miguel Dalmedo y D. Rafael Mascaró, Pbro., que en la mañana y tarde del domingo y lúnes, ocuparon la Cátedra del Espíritu Santo, desarrollaron con acierto y elocuencia, escogidos y bien razonados temas.

En la magnífica procesión de reserva del último día, nuestro Excelentísimo Prelado, ofició de Pontifical, llevando bajo palio la Sagrada Custodia, el cual fué sostenido por el Sr. Alcalde y demás individuos del M. I. Ayuntamiento; terminando tan bellas funciones religiosas con la bendición del Señor Sacramentado.

Como nota saliente de este año, nos place consignar, que en este triduo de Cuarenta-Horas, se estrenó la magnífica y artística custodia, cuya descripción detallada hicimos en uno de nuestros anteriores números, espléndido legado del que fué nuestro Pastor, el inolvidable Obispo Iltre. Sr. D. Juan Comes y Vidal.

Sobre rico fondo carmesí, rodeada de multitud de bien combinadas luces ostentábase en el altar mayor la nueva Custodia, la cual en honor de la verdad debemos consignar, que proporcionada como es para dicho altar, presentaba sorprendente y encantador efecto.

Como oportunamente anunciamos, el sábado último á eso de las seis de la tarde llegó á esta ciudad, procedente de Mahón, en el magnífico automóvil del diputado por este distrito Excmo. Sr. de Olives, el Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, D. Laureano Irazábal, acompañado del primer inspector de policía D. Emilio Aparisi y del agente de Vigilancia Sr. Company.

Pasaron á recibirle en la carretera de Mahón en gran número de coches, las autoridades eclesiástica, civil y militar, y otras distinguidas personas de esta ciudad.

El Sr. Gobernador, se apeó del automóvil, subiendo en la carretela del Sr. Conde de Torre-Saura, acompañado del Excmo. Sr. Obispo del M. I. Sr. Alcalde y de don Emilio Aparisi.

Acto seguido visitó el Hospital civil y militar, el Colegio Salesiano y otros centros de enseñanza.

Hospedóse en casa del Sr. Alcalde en donde fué muy obsequiado por los moradores de la casa.

Salió á las once de la noche del mismo día en el citado automóvil para Mahón; habiéndose embarcado en el vapor-correo del domingo para Alcudia.

Celebramos le haya sido grata su corta estancia entre nosotros.

Muy oportuno y elocuente estuvo, el domingo próximo pasado, nuestro querido amigo y colaborador el castizo escritor menorquín, D. Angel Ruiz Pablo, en la conferencia popular instructiva, celebrada en la sala del teatro del «Circulo

Artístico y de Unión Monárquica», pronunciada por dicho señor ante escogida concurrencia, sobre el tema *Cuatro naciones políticas*.

Unimos nuestro aplauso á los espontáneos que con justicia se le tributaron, y deseamos que, dado el fruto que en su día puede reportarse de esta clase de conferencias, crezca y aumente el entusiasmo de oradores y concurrentes á estas reuniones.

En la noche del pasado domingo, fué detenido un mozalbete por haber faltado de palabra y de obra al guardia nocturno ó sereno D. Andrés Triay, quien presentó denuncia del hecho al Juzgado, para que practique la correspondiente sumaria.

Es de suma necesidad se haga respetar todo lo que sea representación del principio de Autoridad, pues de lo contrario la quietud y la paz social serian un mito.

Duro pues y sin paños calientes con los que quieran convertir á los pueblos en manada de fieras.

Fué un acto muy hermoso y sumamente edificante, el que ayer se realizó en la parroquial iglesia de nuestra Señora del Rosario, donde se celebró, como anunciamos, la Misa de Comunión para los fieles adheridos á la Peregrinación Espiritual al Pilar de Zaragoza. Mas de trescientas personas se acercaron á la sagrada Mesa, recibiendo el Pan de los Angeles de manos del Muy Iltre. Sr. Provisor y Vicario General de esta diócesis, quien manifestó, en oportuna plática, que se congratulaba como aragonés y como ministro del Señor, al ver tan extraordinaria concurrencia á aquel acto, manifestación espléndida de la devoción que los hijos de esta ciudad profesan á la Virgen del Pilar, gloria la mas apreciada de nuestra católica nación.

El altar en donde se venera la Imágen de la Virgen bajo dicho título se hallaba bellamente adornado con flores y luces y durante la Misa se leyeron adecuados fervorines en preparación á la Sagrada Comunión y cantáronse apropiados motetes acompañados con armonium.

Si al número de personas que comulgaron en dicho acto se agrega el contingente que dieron las que recibieron la Comunión en otras iglesias de esta ciudad, en el día de ayer y con el mismo piadoso objeto, podemos calcular que pasaron de mil las Comuniones hechas para honrar á la Virgen del Pilar.

Nos alegramos sobre manera de tan brillante resultado, testimonio fehaciente de la fe que anida en muchos corazones y hermosa manifestación de catolicismo, que podrá sumarse á las muchas que Menorca frecuentemente viene dando.

Nos consta que en Mahón dióse también ayer edificante y hermoso espectáculo de fe y devoción á la Virgen del Pilar, acudiendo muchos fieles á la recepción de Sacramentos y comulgando unos trescientos fieles en la Misa que se celebró al objeto indicado.

Es de suponer que proporcionalmente habrán hecho lo propio, los demás pueblos de la isla, por lo que podemos estar satisfechos los amantes de nuestra Inmaculada Madre, por lo bien que ha correspon-

dido esta isla en la presente ocasión, demostrando que merece el título de Mariana por su amor y devoción a la Madre de Jesús y nuestra.

El Cabildo Catedral, por iniciativa del Excmo. Sr. Obispo, ha nombrado una comisión de dos individuos de su seno con el objeto de que en unión del M. I. Sr. Alcalde de esta ciudad exciten a los vecinos de las calles que ha de recorrer la procesión del Corpus, a que las adornen del mejor modo que se pueda con algun arco vestido de ramaje, vistosos pabellones, banderas y gallardetes, a fin de que resulte brillante y espléndida la fiesta, que es sin duda una de las más solemnes que anualmente celebra el Cristianismo.

Conviene, no obstante, que los pabellones se coloquen a cierta altura para que no sirvan de estorbo al majestuoso palio debajo del cual es llevada en andas la Sagrada Custodia, como igualmente que las Cofradías, Gremios y Asociaciones se reúnan antes de las 5 y media de tarde en los Claustros del Seminario, donde con la debida anticipación se organizan para dirigirse dede allí a la Iglesia Catedral.

Hemos notado con singular satisfacción, que en las Iglesias de esta ciudad, donde se celebran los tiernos cultos del poético mes de Maria, notable concurrencia de fieles acude todos los días a obsequiar a la Madre de Dios; mereciendo especial mención la Iglesia de Maria Auxiliadora, donde acuden todas las noches buen número

de sus devotos, presentando, tan artistico templo sorprendente golpe de vista.

Relación de los pasajeros llegados el día 15 del actual, en el vapor «Menorquin» al mando del capitán D. B. Cabot:

De Barcelona

D. José Banquells. — D.ª Elvira Homs. — D. José Domenech. — doña Maria Camps. — D. Pedro Culat. — D. Felipe Jorba. — Padres Salesianos. — D. Francisco Arguimbau. — don Juan Faner. — D. José Camps y sobrino.

De Alcudia

D. Francisco Mestre. — D. Arnaldo Llinás. — D. José Ribas. — D. Antonio Perelló. — D. Juan Alesón. — D. Juan Corbó.

Relación de los pasajeros embarcados el día 19 del actual, en el vapor «Menorquin», al mando del capitán D. B. Cabot.

Para Alcudia

D. Arnaldo Llinás. — D. Rafael Borrás. — D. Jorge Bosch.

Para Barcelona

D.ª Elvira Homs. — D. Juan Pons. — D. Matías Campins, y tres más.

MATADERO PÚBLICO

Relación de las reses sacrificadas en el Matadero Público de esta ciudad por los Cortantes siguientes:

Abril, 27. — Pedro Torres, 3 carneros, «Binipati Sintes», 30 k. — Lorenzo Jover, 2 carneros, «Rafal des Moré», 24 k. — Agustín Rotger, 3 carneros, «El Pericu», 28 k. — Jorge Bosch, 1 ternera,

«Son Cabrisas» 52 k.; 2 carneros, «Cavalleria Vella», 24 k. — José Rotger, 1 ternero, «Huerto Fullana» 138 k.; 2 carneros, «Son Murell de Baix», 24 kilos. — Antonio Rotger, 1 ternero, «Son Pomar», 183 k.; 2 carneros «Torre del Ram», 23 k. — Antonio Casanovas, 1 carnero, «Lloch des Pou», 9 k.; 1 oveja, Vicente Calafi, (Ferrerías) 12 k. — Juan, Jover 3 carneros. «Tres Alquerias», 26 k. — José Anglada, 4 carneros, «Marchal Nove», 34 k. — José Bagur, 1 ternero, «Bella Ventura», 116 k. — Antonio Jardín, 1 carnero, «Trinidad», 15 k.

Día 29. — José Anglada, 1 ternero, «Pellerese» 100 k.; 2 carneros, «Marchal Nove» 14 k. — Pedro Torres, 1 ternero, «Binipati Sintes», 76 k. — Antonio Rotger, 2 carneros, «Son Planas», 15 k. — José Rotger, 2 carneros, «Son Murell de Baix», 23 k. — Agustín Rotger, 1 carnero, «Son Olives», 8 k. — Lorenzo Jover, 1 ternero, «Refal des Muré», 12 k. — José Bagur, 1 carnero, «Son March» 9 k. — Antonio Jardín, 1 cerdo, «Torralba», 25 k.

Día 30. — José Anglada, 2 carneros, «Parellete», 16 k.; 1 ternera, de Jaime Guardia, (Alayor) 125 k. — Antonio Casanovas, 1 carnero, «Lloch des Pou» 9 k. — Jorge Bosch, 1 carnero, «Cavalleria Velle», 11 k. — José Bagur, 3 carneros, «Torre del Ram», 27 k. — Antonio Jardín, 1 ternero, «Huerto Morera», 83 k. — Juan Jover, 2 carneros, 3 «Alquerias», 17 k.

Mayo, 1. — Antonio Rotger, 1 carnero, «Son Tica», 10 k. — Jorge Bosch, 1 carnero, «Cavalleria Velle», 13 k. — Agustín Rotger, 2 carneros, «San Antonio Martí» 18 k. — Pedro Torres, 1 cabrito, de Bartolomé Camps, 13 k. — José Rotger, 1 carnero, «Tudóns», 13 k.; 1 ternero, de Antonio Monjo, (Mercadal) 128 k. — José Anglada, 2 carneros, de Antonio de Ruma, (Ferrerías) 17 k. —

Lorenzo Jover, 1 carnero, «Rafal Moré», 10 k. — Antonio Casanovas, 1 ternero, de Antonio de Ruma, (Ferrerías) 123 k. — Antonio Jardín, 1 carnero, «Son Camps», 10 k.

Día 2. — Lorenzo Jover, 1 ternero, «Perellete», 170 k. — Agustín Rotger, 1 carnero, «Papordie Nove», 11 k. — José Anglada, 2 carneros, «Marchal Nove», 18 k.; 1 ternera de Antonio de Ruma, (Ferrerías) 90 k. — José Bagur, 1 carnero, «Son Oltvaret», 11 k. — José Rotger, 1 carnero, «Tudóns», 13 k.

Día 3. — José Anglada, 1 vaca y 1 ternero molino de Baix, (Ferrerías) 195 k. — José Bagur, 1 carnero, «Torre Nove», 11 k. — Lorenzo Jover, 2 carneros, «Curniola», 23 k. — Juan Jover, 3 carneros, «Tres Alquerias», 30 k. — Antonio Casanovas, 1 carnero, «Lloch des Pou», 8 k. — Antonio Rotger, 3 carneros, «Torre del Ram», 27 k.

ECOS BIBLIOGRÁFICOS

EL CONSULTOR DE LOS BORDADOS

Sumario de los múltiples y elegantes dibujos que contiene el cuaderno de 1.º de Mayo de la edición de lujo de esta Revissa ilustrada que hemos recibido.

Bordades. — Enlace adornado para toalla de mano. Ramo con nombre de Consuelo para sábana. Adorno con nombre de Eufemia para fundas de almohada. Abecedario completo para marcas de ropa interior. Grupos de frutas para mantelerías. Letras para juegos de cama y mesa, toallas mantelerías y pañuelos. Nombres, Escudos, Caprichos, Monogramas y Enla-

que lo estoy mirando!, a la derecha del presidente, que lo era mi inolvidable y nunca bastante llorado hermano...; y entre el público, como socio, hallábase mi amadísimo hijo mayor... que también murió!

¡Tristes memorias! Un hijo del alma, un hermano idolatrado, un entrañable amigo! Muertos. ¡Volásteis sin duda al Cielo! Esperadnos ¡hijo, hermano, amigo! ¡Esperadme...! en el Cielo nos veremos.



DISCURSO

sino puramente católico. Se ha dicho que cuando uno muere, el mundo pregunta; ¿qué ha dejado? mientras que en el Cielo le interrogan: ¿qué has traído?...

Si el que fallece dejó tesoros, inventos, hazañas y honores, el mundo le rinde vasallaje, lo exalta y dignifica. En el Cielo al fallecido de nada le sirven riquezas, saber, victorias y blasones, y pobre ó rico, grande ó pequeño, sabio ó ignorante, bástale, interrogado, ¿qué traes, que alegas?, contestar: ¡el deber cumplido!...

Así, con cristiano pensar y conociéndole, contestaría al morir el Dr. Castellote; y por ello, en este homenaje, más que cantar sus altezas, pedestal de gloria humana, cantaremos a sus gloriosas virtudes y santas acciones que Dios premia y corona.

Y que el sabio doctor era esclavo de la Religión del deber, pruébalo su último sermón despidiéndose de sus feligreses en Jaén, por cuanto en él clamó contra la malhadada ley de Asociaciones, que hay que combatir y pulverizar, cueste lo que cueste, según la valerosa frase del Primado de las Españas; contra la cual, cualquiera de vosotros, ilustres religiosos ó de vuestros hermanos en las respectivas insignes Ordenes, podría decir a sus autores, sectarios y perseguidores de nuestra fe: «Si vivir como nosotros vivimos, y vosotros no comprendéis ni sabéis, ni queréis, ni podéis vivir... es delito... yo amo ese delito... yo quiero cometerlo!

¡Delito, crimen ir a Cristo y a la vida corporativa de sus obras, en uso de la libertad humana!... ¡Perdonables, Señor, que no saben lo que se dicen... que no saben lo que se hacen!

Aun hay más: en ese último sermón, con energías de santo apóstol, el Dr. Castellote ofreció su vida en

ces para pañuelos y otras aplicaciones.

Labores.-Proyecto de cubrebandejas para bordar en sedas ó algodones de colores, combinación de crepé sobre tul. Proyecto de tapete de paño para mesita velador. Modelos de relojera y porta-retratos para adorno de habitaciones.

Encajes.-Modelo de cubre frutero de encaje de bolillos para ejecutar en mundillo.

Cromo.-Gran lámina iluminada con modelos de labores para la guía de matices en los bordados de color.

Para más detalles pidanse catálogos gratis en la Administración de Barcelona: calle del Pino, 16.

Hemos recibido el cuaderno número 4 de la revista mensual ilustrada, «La Voz del Tibidabo» correspondiente al próximo pasado Abril, que contiene el siguiente sumario:

Resurrección et Vita.-Pax! ¡Pax! por Amader del Campo.-Tibidabo por Ramón N. Comas.-A la Asunción del Señor, por J. B. Loix y Caneja.-El Sagrado Corazón de Jesús en el Tibidabo, (continuación).-Adveniat Regnum Tuum, poesía, por María Svent.-Ecos de todas partes.-De todo un poco.-Donativos.

ECOS POETICOS

A LA INFANCIA

Primavera infantil, cándida y pura, exenta de la envidia ponzoñosa

dó en su inocencia, el niño ríe y goza del santo amor paterno la ternura.

Por tener treinta días de ventura otra vez, con mi infancia deliciosa, daría mi existencia borrascosa donde apuro mi cáliz de amargura.

¡Oh! ¡qué felicidad era la mía! Con mis padres que tanto me adoraban ¡el mundo engañoso me parecía

un cielo, y que los santos lo poblaban! mas, al fin comprendí por suerte impía, que en aqueste planeta no habitaban!

ECOS LITERARIOS

AGUA DE JABÓN

La República de Centro América, Nicaragua, tiene un lago que presenta la curiosidad, de que sus aguas sirven para lavar sin ayuda de jabón, por contener ellas las principales materias con que se fabrican los jabones.

Las aguas del lago de N-japa tienen en disolución tal cantidad de bicarbonato de potasa, de sosa y de sulfato de Magnesia, que en cuanto se frota con ellas cualquier objeto grasiento, produce una magnífica espuma, como el mejor jabón de Mora.

Los indígenas de las orillas del N-japa lo usan constantemente para el lavado de sus ropas y personas, principalmente para el pelo, pues goza de gran reputación curativa en las en-

fermedades cutáneas, y algunas internas.

Como los nicaragüenses no se distinguen por sus condiciones mercantiles, todavía no se les ha ocurrido explotar ese lago.

Sin embargo, el último año se va-

gloriarían de haber exportado á su vecina República, Guatemala, cuatro barricas de agua de jabón, como la llaman los indígenas.

TIP. Y LIB. DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS Calle de José M. Quadrado, 40

ANUNCIOS

TIENDA DE ROPAS Y OTROS GENEROS

DE

MONJO HERMANOS

(MARIA PIRIS)

12, CALLE DEL MIRADOR, 12

Habiendo llegado de Barcelona con un extenso, bonito y variado surtido de trajes para caballero, última novedad, nacionales y extranjeros, tanto en alpacas, lanas, dril, etc., como en corbatas y camisería.

Trajes desde 5 pesetas hasta 50

Cortes de vestido para señora, alta novedad, en seda, lana, alpaca, granadina calada, algodón, etc., etc.

Mercería gran novedad; guantes de todas clases; abanicos último modelo; objetos propios para regalo.

Precios sin competencia. No compreis sin haber visitado antes nuestra casa.

12, CALLE DEL MIRADOR, 12

holocausto, en sacrificio de amor por su pueblo... é incontinente el Señor aceptó su oferta, muriendo el grande Obispo al bajar de la cátedra santa...

Sucumbió, pues, gloriosamente, cumpliendo con su deber ante la persecución iniciada...; y que esta memoria, con las de todas sus grandezas intelectuales, morales y sociales y la de su afecto por esta institución, que nos sirvan para soplar y avivar la llama de nuestro celo y actividad por la causa católica, hoy que el peligro arrecia, los enemigos avanzan, nuestros arres-

tos disminuyen y parecen claudicar en su fe hasta los más adictos y leales. A nuestro recuerdo en síntesis, se nos presenta el Dr. Castellote como grandioso adalid del catolicismo, como un Prelado sabio, fuerte y justo, de aquellos que según el Apóstol, juntaba á su fe, virtud, y á su virtud, ciencia... ejemplo viviente de la ya indiscutida compatibilidad entre la ciencia y la fe.

No olvidamos ni olvidaremos al insigne valenciano Dr. Castellote, y si quisiéramos representar nuestra fiel lealtad á su memoria, optaríamos por aquel símbolo de la nube blanca y resplandeciente por los rayos del sol escondido ya en el ocaso, con esta letra: Ardet ab extincto.

¡Si, aun arde en nuestros corazones, después de tu muerte, el sol de tus grandezas y virtudes!

¡Para nosotros, tus más constantes amigos é íntimos compañeros, aun vive y fulgura como astro luciente, la memoria de tu amistad!

¡Para esta Academia, y su estímulo, todavía lucen los vivos resplandores de aquella nube blanca de tu Apostolado!

Todavía arde aquí, que prestamos culto al deber, como en inmensa hoguera, tu hermoso sacrificio de la

vida por Dios y su pueblo, y no se extinguirá nunca en la memoria, ese tu ejemplo, para que pueda germinar, como en tí, el santo entusiasmo de prececarlo todo y darlo todo, incluso tu existencia; si fuese menester, por la Patria y la Religión, tan artera, hipócrita y cruelmente combatidas!

Creía terminar aquí mi discurso; pero aún no está satisfecho mi corazón: noto un vacío y me asalta un recuerdo.

Estamos como en nuestra casa, porque estamos en la casa de nuestro Padre, de nuestro Prelado; pero éste no se halla entre nosotros, y al advertirlo he de hacer constar en nombre de todos y especialmente de esta Academia, ante las efigies de los tres grandes Pontífices: el piadoso Pío IX, el misericordioso León XIII y el justiciero Pío X, y de los ilustres Prelados valentinos sus predecesores, que lloramos su ausencia, que protestamos de ella y de sus causas, que hacemos votos para que cese pronto; y mientras, sepa que estos sus amantísimos hijos no le olvidamos, y que, reverentes y rendidos, le pedimos su paternal bendición, á la vez que impetramos la de nuestro venerable y venerado Romano Pontífice.

Dije que me asaltaba un recuerdo; debería rehuirlo, pero me obsesiona.

No ha muchos años, cuando el Dr. Castellote fué preconizado Obispo de Menorca, celebró esta Academia solemne sesión en su honor. En ella logre herir las fibras más sensibles de su corazón (me lo dijo entre abrazos) hablándole de su madre, que entonces vivía para su bien y consuelo.

En aquella fiesta sentóse el nuevo Obispo, ¡parece